

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

### Ordenes religiosas.—Castigo

Madrid 14 á las 10 n.

El señor Cánovas es partidario de que se establezcan en Cuba las ordenes religiosas.

Se impondrá un ejemplar castigo á los sublevados del destacamento indígena de Joló.

Dícese que el comandante asesinado era el capitán de infantería D. José González López.

### Ungiro

Madrid 14 á las 10:10 n.

Mañana firmará Mr. Dupuy un giro de 1.449.000 dollars contra una casa de Londres.

El subsecretario de Estado los enviará á los herederos del señor Mora.

### Vapor agredido

Madrid 14 á las 10:20 n.

Asegúrase que el vapor *Sevilla* que iba á Málaga fué agredido por los moros frente al peñón de Alhucemas sin consecuencias.

Créese que los agresores pertenecen á la kábila de Bocoya.

### Publicación.—Declaraciones.—Duelo á pistola.—El cólera.

Madrid 15 á las 1:30 m.

La *Gaceta* publica una Real orden circular dictando varias medidas relativas al próximo sorteo de quintos, y otra declarando súcias las procedencias de Tánger.

Se ha concertado un duelo á pistola entre los señores Rucova, redactor del periódico *El País*, y el marqués de las Urosas, que lo es de *La Nación*.

En Tánger han ocurrido 10 invasiones del cólera y 10 defunciones.

### Huida.—Pers. cución.—Ordenes.—Noticias estupendas.

Madrid 15 á las 9:15 m.

Londres.—Telegrafían desde la Habana que las partidas que capitanean los cabecillas Máximo Gómez y Rolof huyen á la desbandada en dirección de Santa Clara: las tropas los persiguen de cerca.

El cabecilla Macco no se ha repuesto todavía de la derrota que le causó el coronel Canellas.

Cunde la desmoralización entre los insurrectos.

El general Martínez Campos ha ordenado que se cierren las tiendas de los poblados que carezcan de guarnición.

La prensa de esta capital continúa publicando más noticias estupendas relativas á los asuntos de Cuba.

Algunos periódicos dicen que doscientos gallegos se han alistado en la partida de Mazargán y que en Matanzas hay otros que se distinguen por su afecto á España.

### Declaraciones de un republicano

Madrid 15 á las 10 m.

San Sebastián.—El señor Muro ha declarado que se esfuerza en conseguir la unión de los republicanos y en conquistar y atraer á sus filas á los indiferentes y á los neutros.

Respecto á la cuestión de Cuba dijo que el honor de España está comprometido para concluir pronto y bien la insurrección. Está convencido de que todos los partidos evitarán suscitar dificultades al Gobierno y que antes al contrario le ayudarán con toda clase de sacrificios.

Censuró que se entregue una millonada en la cuestión Mora, cuando los yankees ayudan á los filibusteros contra España.

### Apertura del Tribunal

Madrid 15 á las 10:15 m.

En la apertura del Tribunal Supremo de Guerra y Marina se ha leído una Real orden del Ministerio de la Guerra, en la cual recomienda á dicho alto cuerpo que se abstenga de calificaciones que podrían lastimar á los tribunales y autoridades de otras jurisdicciones; que procuren las salas de justicia huir de tales escollos para evitar que se reproduzcan quejas análogas, y espera que dicho alto tribunal atienda á esta recomendación inspirándose en el supremo interés de la Nación, que quedaría lesionada si se crearan antagonismos inconvenientes.

### El primero de ocho desafíos

Madrid 15 á las 10:25 m.

Acaba de verificarse en el Teatro Romea el desafío pendiente entre el señor Riquelme, redactor de *El País*, y el señor Hidalgo Saavedra, que lo es de *La Nación*; desafío que es el primero de los ocho que han sido concertados. El señor Hidalgo ha sido herido en un brazo y en la cabeza y el señor Riquelme ha tenido un rasguño en la cabeza.

Dos de los lances concertados han sido arreglados por medio de actas y hay otros dos pendientes de arreglo.

### El cólera

Madrid 15 á las 5:45 t.

Tánger.—Durante las últimas veinte y cuatro horas han ocurrido once invasiones y veinte y una defunciones. Según dictamen del doctor Ovilo se atribuye el origen del cólera á un barco que llegó á Tánger á mediados de Agosto y había tenido que echar al mar algunos peregrinos que venían de la Meca y murieron de aquella enfermedad durante la travesía.

Aquí se carece de desinfectantes.

### El cólera en París

Madrid 15 á las 10:55 n.

Se dice en todas partes que se ocultan en París los casos de cólera ocurridos últimamente.

Además telegrafían de París que la prensa declarará que existe por los alrededores de aquella población una violenta epidemia de colerinas.

Como medida de prevención se han enviado á Irun y Port-Bou estufas de desinfección.

### De San Sebastián á Madrid en bicicleta

Madrid 15 á las 11 n.

En el record ciclista verificado desde San Sebastián á Madrid llegó primero el señor Pedrós á las ocho y nueve minutos recorriendo el trayecto en treinta y cuatro horas.

Le esperaban ininidad de ciclistas y un numeroso gentío.

A su llegada le vitorearon haciéndole una verdadera ovación.

### Visita.—Declaración desmentida.—Recaudación.

Madrid 15 á las 11:10 n.

Los ministros residentes en San Sebastián han visitado al señor Romero Robledo.

El ministro de España en México ha desmentido que declarase que Cuba libre es preferible á Cuba anexionada á México.

La primera quincena del mes de Septiembre se han recaudado para el Tesoro 525.000 pesetas más que en igual fecha del año anterior á pesar de haber 499.000 de baja en los trigos y petróleos.

### Meeting anarquista.—Epidemia

Madrid 15 á las 11:30 n.

Dícese que á fines del mes de Octubre se celebrará un meeting anarquista internacional en Londres.

Los fines de dicho meeting es la unidad de propaganda para allegar fondos con objeto de socorrer á los anarquistas necesitados.

Se ha confirmado la noticia de haberse desarrollado entre los soldados de Grenoble la enfermedad gastro enteritis tomando proporciones de una verdadera epidemia.

Pasan de ochenta los individuos atacados de dicho mal.

### Desafíos á granel

Madrid 16 á las 1:45 m.

En el desafío efectuado entre el señor Ruanova redactor de *El País* y el señor Useras de *La Nación* se hicieron dos disparos de pistola saliendo ilesos ambos contendientes.

Entre el señor Morales, redactor del primero de los citados periódicos, y el señor Cadenas del segundo, también se efectuó un lance á sable saliendo ligeramente heridos ambos en la muñeca.

Acudieron también al campo de honor los señores Fuentes y Paris redactor respectivamente de *El País* y de *La Nación* quedando herido en la cara el segundo de dichos señores.

Los demás lances concertados entre redactores de ambos periódicos se arreglarán satisfactoriamente por medio de actas.

Mencheta

## NOTICIAS

### De la Capital:

El día de ayer fué fecundo en fiestas: con ellas terminó la temporada de verano por lo que respecta á las que suelen tener efecto en esta ciudad y su término generalmente también en la parte foránea.

Ninguna de ellas fué turbada por accidentes atmosféricos de los que acontecen ordinariamente casi todos los años, sino que por el contrario el día esplendoroso, aunque de sobra caliente, favoreció cuanto era necesario la concurrencia á todas.

X

La romería al oratorio de N. S. de la Bonanova produjo como en años anteriores un movimiento extraordinario, aun cuando no hubo en el actual tanto número de asistentes, en el Tranvía y en los carruajes de alquiler. Los unos y el otro, desde las primeras horas de la madrugada iban y venían conduciendo buen número de pasajeros, llegando á veces á no poder recoger á todos los que se presentaban.

El programa de la fiesta se cumplió en la forma que teníamos anunciada, concluyendo el baile á hora muy avanzada de la noche de ayer. La plazaleta vecina á la iglesia fué adornada con palmeras, ramaje y farolitos de colores produciendo buen efecto.

X

En San Sardina también fué lucida la fiesta que se celebró, observándose en ella la animación de otros años.

Tanto en ésta como en la de la Bonanova no ocurrió ningún percance desagradable ni ningún accidente que alterase la alegría y natural expansión de los concurrentes.

El sábado por la tarde declaróse un incendio en uno de los terrenos inmediatos al predio Son Ametler.

Gracias á los pronto auxilios que prestaron algunos individuos fué dominado á pocos momentos.

Se están haciendo las pesquisas necesarias para descubrir á los autores.

Ayer tarde se escaparon del establo del predio Son Riera sito en el arrabal de Santa Catalina un caballo y un mulo, quienes en acelerada carrera recorrieron varias calles de dicha arrabal, entrando más tarde en esta ciudad no logrando detenerlas hasta la calle de San Felio.

Durante su carrera fueron innumerables los sustos y trastornos que dieron, si bien no causaron desgracia alguna personal.

El sábado por la tarde pasó á mejor vida la madre del profesor de la escuela pública del Molinar de Levante, persona que gozaba del aprecio y estimación de cuantas personas la conocían.

Ayer á las diez de la mañana fué conducido á su última morada el cadáver de la finada.

Numeroso cortejo seguía el féretro pudiendo decirse que fué una verdadera manifestación de duelo pues lo acompañaban la mayor parte de los vecinos del Molinar.

Por un individuo de la guardia municipal fueron ayer tarde citados para comparecer hoy ante la Alcaldía dos individuos que habían promovido un escándalo en la vía pública.

Anoche á eso de las nueve y media ocurrió una riña entre dos jóvenes en el paseo del Borne.

Intervinieron algunos transeúntes quienes pusieron paz entre ambos contendientes.

Ha fallecido en el pueblo de Campanet el joven presbítero D. Martín Vives.  
Descanse en paz.

El sábado por la noche se cayó una mujer en la calle de Catany ocasionándose varias contusiones en una pierna.

A juzgar por los preparativos que se estaban haciendo el sábado en la acera del muelle, es casi seguro que se reanudarán los trabajos de adoquinado paralizados desde hacía tiempo.

Varios vecinos de la calle de Felio se quejan amargamente y con sobrado fundamento, de la algazara que diariamente mueven hasta horas avanzadas de la noche, los concurrentes á los cafés de la citada calle.

Un individuo que en completo estado de embriaguez estaba anoche promoviendo escándalo en la vía pública, fué encerrado por un agente de la autoridad en el depósito de Capuchinos.

La calle de la Boteria, á pesar de practicarse en ella el turno de limpieza que se da á las demás calles de aquel barrio, está constantemente convertida en estercolero y de vez en cuando en pocilga. Para transitar por ella ayer tarde sin poner el pie encima de alguna porquería, se hacía indispensable andar á saltos y aun así era difícil evitarse un resbalón ó un tropiezo.

En estado deplorable se encuentra el trozo de carretera que desde esta ciudad conduce al cercano pueblo de Establiments.

Siete ú ocho mozalvetes estaban ayer tarde ocupados en juegos prohibidos en una de las troneras del baluarte de San Jerónimo.  
Lo denunciaremos á quien corresponda.

El vaporcito *Cabrera* ha salido para la isla de su nombre esta mañana á las seis y media.

### Servicios prestados por la guardia civil:

Habido conocimiento por la del puesto de Selva de que en el estanco del precio Can Blay se había caído un niño de cuatro años de edad llamado Dionisio Sastre hijo del colono de dicho predio, se trasladó á dicho lugar juntamente con el juez y alcalde de la misma villa, quienes encontraron que acababa de ser extraído el cadáver de la infeliz criatura.

Después de instruidas las primeras diligencias por el Juez se ordenó el levantamiento del cadáver siendo trasladado al cementerio.

La del puesto de Santa Margarita da cuenta de haber detenido á una mujer presunta autora de la sustracción de varios documentos privados y otros objetos á su marido de la cual vive separada.

La expresada mujer juntamente con los objetos sustraídos ha sido puesta á disposición del Juez municipal de la expresada villa.

Por la del puesto de Santa Maria han sido denunciados cuatro taberneros por haberlos sorprendido teniendo sus establecimientos abiertos á altas horas de la noche.

Otra denuncia hace la del puesto de Lapuebla de un sujeto que encontró apacentando su ganado en propiedad ajena.

### La becerrada de ayer

Era por invitación, y, como siempre, cuando se trata de espectáculos que cuestan poco dinero, el público se agolpaba en los alrededores de la Plaza de Toros obstruyendo la entrada de las cuatro puertas que se habían habilitado. Un concurso compuesto, en su mayor parte de mujeres y de jóvenes del comercio, de trabajadores, de todo Palma que iba allí, no se sabe si habiéndose impuesto previamente la obligación de contribuir con su óbolo al remedio de la desgracia que aflige á las familias de los que marchan á Cuba, ó simplemente á pasar un buen rato, á divertirse, á dejar correr la tarde. Es posible que fuera con intención de lo primero, porque España entera tiene interesada la conciencia, y Palma no menos que otra pobla-



157. ha acudido siempre al llamamiento, ha sido la primera en enjugar lágrimas y mitigar dolores.

La presidencia, una lozana presidencia de mujeres hermosas con vestidos á la andaluza y flores en la cabeza, fué saludada ruidosamente cuando veinte ó treinta palomas echadas al vuelo anunciaron la llegada á su palco preciosamente adornado, sirviéndole de dosel la bandera española.

Los organizadores de la fiesta, guapos muchachos muy cuidadosos de su persona, afeitados, peinados y trajeados elegantemente, hacíanle los honores.

A las cuatro y cuarto empezó la lidia del primer becerrete. Los muchachos, poco versados de un buen deseo, cumplieron discretamente su cometido haciendo bastante agrable la fiesta que se celebraba en honor y á beneficio de las familias de los pobres soldados que defienden en Cuba la integridad de la patria.

Las banderillas regaladas por los periódicos locales se colocaron por el orden siguiente *Diario de Palma*, *LA ALMUDAINA*, *El Heraldo de Baleares*, *Ultima Hora* y *Liberal Palmesano*.

Durante el intermedio del segundo al tercero las elegantes señoritas que ocupaban el palco presidencial fueron obsequiadas con helados.

Satisfecho, salió el público que asistió á la becerrada de ayer pues pasó una tarde entretenida.

Lo recandado en las bandejas ascendió á 1,588'66 pesetas recibiendo además bajo sobre 100 pesetas del Exmo. señor Don Antonio Maura, 25 de su hermano Don Gabriel y otras 25 del *Crédito Balear* formando un total de 1,763'66 pesetas.

Al practicar el recuento se encontraron siete pesetas falsas y cuatro y media de plata filipina.

×

Una desgracia ocurrió pocos momentos antes de empezar la corrida, igual á la que tuvo lugar hace algunos años.

Un niño de corta edad que estaba jugando cerca de su madre en el tendido de grada de sombra, tuvo la desgracia de pasar por entre el hueco que dejan las dos tablas yendo á parar al corredor interno de la plaza.

A los gritos de la madre acudieron presurosos varios particulares algunos agentes de la autoridad y el médico señor Malberti, el cual mandó que trasladaran al muchacho á la enfermería en donde le practicó un minucioso reconocimiento, declarando no haber sufrido fractura alguna, si bien era delicado su estado, y reservado el pronóstico que hizo.

Esta mañana se nos ha dicho que sigue en estado satisfactorio pudiéndose asegurarse que saldrá indemne del desgraciado lance.

×

Los organizadores de la becerrada efectuada ayer en la plaza de toros nos suplican que en su nombre demos afectuosas gracias á las autoridades todas, por el interés que han demostrado, favoreciendo la función y dictando eficaces y acertadas medidas para contribuir al buen orden de la misma y evitar los disgustos que de otro modo hubiesen podido sobrevenir.

### El día oficial 16 Septiembre 1895

**Impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes.**—En las permutas parte el 1'50 por la diferencia que resultare de los bienes permutados el 3 por ciento el que figure como adquirente de los de más valor. Las permutas de bienes muebles por bienes inmuebles se liquidarán exigiendo el 1'50 por ciento del valor igual al del adquirente del inmueble y el 1 por ciento al del mueble y por la diferencia, el 3 ó el 2, según sea inmueble ó mueble el de más valor (Art. 6.º del Reglamento de 25 Septiembre 1892).

### Bibliografía

*Blanco y Negro* publica en su número de esta semana el siguiente sumario:

¡A las filas! (portada), por Estevan; actualidades: Retrato del general Azcárraga: embarque de tropas en Cádiz, Coruña y Valencia (de fotografías); consoladora esperanza, poesía de Julio R. Garmendia ilustrada por Mecachis; el abrazo, por M. Ferrer y Lalana, con dibujos de Alberti; notabilidades del fronton: retratos de Cosme Echevarría y Vicente Eliceigui; notas de verano: en el mar, dibujo de Martínez Abades; los salones de Madrid: el hotel de los Señores de Roda, artículo de Monte-Cristo ilustrado con dos fotografías, cuatro cuentos baturros, por Gascón; la melindrosa, poesía de Manuel del Palacio ilustrada por Méndez Branga; la vida en verano: preparativos, por Royo Villanova y Cilla; la función de mi pueblo, por Luis Gabaldón, ilustrado con un dibujo de Mecachis y tres fotografías; política astronómica, por Mecachis, pasatiempos.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en San Francisco; exposición á las cinco y media, acto seguido se rezarán las adoraciones de Sor Rosa y la estación. Al anochecer, Corona meditación, estación y la reserva.

#### Otras funciones

En Montesión, á las siete y media, durante una misa, se hará el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez. En la Merced, por la noche, continuación de la novena con sermón por D. Ignacio Palou.

#### Visita á la Corte de María

A la Virgen de los desamparados, en San Agustín.

### Fogones Victoria

Calentador rápido y económico, con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol. Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo. De venta en el establecimiento de Quincalla y novedades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás 7—Palma

60—49

### Cuestiones candentes

SOBRE LA SUMISIÓN AL PODER CIVIL

por

Máximo Filibero

Se vende al precio de una peseta ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

### Academia de repaso

á cargo de

D. Roque Carnicer Ferrer

y

D. Joaquín Santistéban y Delgado

El objeto de esta Academia es preparar de modo conveniente y á satisfacción de los señores padres de familia, á los alumnos tanto oficiales como privados y libres en las asignaturas que constituyen los primeros cursos del Bachillerato.

Debemos advertir que las lecciones que se den en este centro de enseñanza simultanearán con las del Instituto, y que los honorarios serán excesivamente módicos, aunque el trabajo no desmerezca del prestado en los demás Colegios.

Para más informes en la Biblioteca Provincial de 10 á 2 y en la calle de Birretería, 15-2.º de 3 á 8, darán razón. 20—5

### VIAJES DE RECREO

A LAS MARAVILLOSAS

### Cuevas del Drach

Enclavadas en el término de Manacor á una hora distante de la población

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.— Por cada una de aumento 1'50 peseta.

El guía de las Cuevas vive en la calle de A.ta núm. 51, en Manacor. 30—19

### PAPEL CORTADO

expresamente para cajones de higos destinados á la exportación

De venta en casa de Amengual y Muntaner, Cadena 2. Conquistador 30, Sucursal en Inca, Rectoría 12, bajo los siguientes precios:

	Pesetas	Cts.
Papel medio satinado cortado para 1.000 cajones de arroba . . . . .	11	50
Id. para 1.000 de 1/2 arroba . . . . .	8	50
Id. para 1.000 de 1/4 arroba . . . . .	6	25
Id. para 1.000 de 1/8 arroba . . . . .	5	75
Papel satinado superior cortado para 1.000 cajones de arroba . . . . .	17	
Id. para 1.000 de 1/2 arroba . . . . .	13	
Id. para 1.000 de 1/4 arroba . . . . .	8	75
Id. para 1.000 de 1/8 arroba . . . . .	7	75

### Últimos telegramas

#### Sobre el empréstito

Madrid 16 á las 9 m.

Los ministeriales niegan que se trate de hacer un empréstito de mil millones de pesetas.

Dicen que dicha operación es innecesaria y que el Gobierno no la intentará sin el concurso de las Cortes.

#### Ascensión de un globo.—Desgracia

Madrid 16 á las 9'10 m.

Bruselas.—Se ha verificado la ascensión de un globo en la plaza de Brouger, viéndose

se en extremo concurrido dicho espectáculo.

Al hallarse el globo á gran altura se rompió, pereciendo el aeronauta Mr. Toulet y tres sujetos que le acompañaban.

Todos quedaron completamente destruidos.

#### Muerte de un guerrillero

Madrid 16 á las 9'20 m.

Un telegrama particular recibido de la Habana dice que corre el rumor de haber fallecido á consecuencia de un lance personal, el guerrillero teniente coronel Lolo Benítez, que tanto se distinguió en la gloriosa acción de Peralejo.

#### Vengan duelos.—Rasguños

Madrid 16 á las 9'30 m.

En la misma quinta del señor Gauce, se celebró á las siete un duelo á pistola entre el señor Delorme redactor de *La Nación* y el señor Cuellar de *El País* saliendo ambos ilesos.

Es muy probable que hoy se ventilen las cuestiones suscitadas entre los que apadrinaron á los redactores de *La Nación* y el director de éste periódico.

#### Otro duelo.—Heridos

Madrid 16 á las 9'50 m.

En la quinta del señor Sabater se han batido á las seis de esta mañana al sable con punta y filo, los señores Roson y Pineda redactores de los periódicos *El País* y *La Nación* respectivamente, saliendo el primero ligeramente herido en un brazo y el segundo en el pecho.

La herida de éste último ha sido declarada de pronóstico reservado.

### Últimas noticias

#### Noticias del ejército:

Ha sido nombrado secretario permanente de causas de la Capitanía General de las Baleares, el capitán del regimiento reserva de las Baleares núm. 2 D. Antonio Ruiz Narvaez.

Se ha denegado al soldado Francisco Pizá Cerdá del escuadrón regional de Cazadores de Mallorca la autorización que tenía solicitada para redimirse á metálico.

Han sido destinados á Cuba los individuos del ejército que ingresan en el cuerpo de la guardia civil Miguel Vicens Moger, Juan Mesquida Llaneras y Juan Sastre Pascual del regimiento regional de las Baleares núm. 1, Pedro Gomis Alomar del regional núm. 2 y Jaime Bennisar Obrador, del 8.º batallón de artillería de plaza.

# LA ALMUDAINA

## Diario de la mañana--Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa:

En la cuarta plana á razón de dos céntimos de peseta por línea regular del cuerpo 8.

En tercera plana cinco céntimos por línea.

En la primera diez céntimos.

Los anuncios de Sociedades y Corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente; en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los Sres. suscritores disfrutarán de una rebaja del 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Además tendrán derecho á tres inserciones gratis en tercera plana de medida regular y que no esceda de diez líneas.

Los anuncios mortuorios de medida natural, ó sea de columna, en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuese el doble ó cuádruple la medida, el precio será también doble ó cuádruple en cada uno de los sitios nombrados.

### EN TODO CASO EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos para anuncios permanentes ó de otras clases á precios convencionales.

Además la imprenta de este periódico cuenta con gran número de grabados adecuados á todos los objetos y que pone á disposición de los anunciantes.